
RAPPORT DU PRESIDENT POUR L’ANNEE 2019

Assemblée Générale ordinaire

Samedi 21 novembre 2020

Juste quelques mots, avant de commencer …

EdE et isolement …

Il ne m’a pas été pas facile, après cette année 2020 si chargée d’émotions, de peurs, d’anxiétés
et, pourquoi pas, d’espoirs, de revenir sur l’année d’avant, ce 2019 qui nous paraît si lointain, si
« normal ».  Normal,  oui.  On  y  faisait  des  activités  «  normales  »,  des  journées  d’échange
« normales », des séances de Comité « normales » ….
Depuis  lors,  Zoom,  Teams,  Skype,  etc.  sont  des  mots,  des  concepts  qui  vont  au-delà  des
instruments  qu’ils  désignent  et  qui  rendent  possibles  notre  pratique  professionnelle,  nos
relations sociales et familiales,  la pratique des entretiens aussi.  Désormais «   se rencontrer »
implique,  très  souvent,  la  médiation  de  ces  artefacts.  Et  nos  pratiques  changent,  doivent
s’adapter,  tenir  compte  de  cette  «  médiation ».  Il  y  là  matière  de  recherche,
d’expérimentation  : l’unité de lieu et d’espace qui n’est plus donné à priori mais demande un
effort supplémentaire dans la «  gestion du contexte »,  la signification de la « corporéité par
écran  interposé  »,  le  sens  impliqués  dans  la  relation,  et  j’en  passe.  ASE  se  doit,  dans  son
contexte,  d’assumer  ce  défi  car,  j’en  suis  convaincu,  même  si  la  situation  reviendra  à  une
« normalité »,  cette «  normalité  » ne sera plus la même qu’en 2019, en 2018, en 2017 … .  À
nous, à chacune et chacun de nous, de cueillir le potentiel que chaque «  crise » porte en soi. Le
Taoïsme considère la «  crise  » comme étant un état normale de l’humain, une transition vers
« autre chose  » et qui implique, dans son idéogramme, les concepts de «  danger  » mais aussi
d’«opportunité ».

Remerciments …..

Je tiens, ici, avant de toute autre chose, à remercier Mireille pour son engagement passionné et
sans limites pour la cause de l’Explicitation, dans le cadre d’ASE, bien sûr, mais aussi du GREX   :
sans elle, on ne serait pas là  !

Merci aussi à Hana pour son engagement tout au long de sa présence au sein du Comité qui
souhaite  remettre  son  mandat,  en  particulier  pour  le  travail  de  transposition  de  l’EdE  en
Allemand.

Et, pour finir, je tiens à remercier le Comité pour la confiance qu’il m’a accordé en me 
proposant en tant que président d’ASE.
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1. Activité de l’association, du 1er janvier 2019 au 31 décembre 2019

1.1. Quelques chiffres …

Au 31 décembre 2019, l’effectif est de 46 membres individuels et d’un membre collectif de
24 personnes.  Au  cours  de  l’année  2019,  10  personnes  ont  démissionné  et  une  nouvelle
membre s’est ajoutée.

Le comité s’est réuni trois fois et a fonctionné en réseau, avec des rencontres bilatérales avec
la présidente pour régler des dossiers ciblés. De même des séances de travail et d’échanges
entre les membres concerné-es ont eu lieu pour préparer les évènements. 

1.2. Les activités de l’association 

Comme chaque année, deux rencontres adressées aux membres ont été organisées  :

 Le samedi 25 mai, à Lausanne: faute d’inscription, seule l’Assemblée Générale (AG) a eu
lieu.

 Le samedi 25 novembre à Lausanne : la journée d’études a inauguré un cycle qui vise
l’intégration de différentes pratiques d’accompagnement que le Comité a voulu désigner
avec le titre « Récit, Narration, Explicitation: à la recherche d’un dialogue fécond  ». Pour
inauguré  ce  cycle  le  Comité  a  invité  Mme  Prof.  Jaqueline  Monbaron  qui  a  traité  de
l’approche  « Histoires  de  vie».  Les  nombreuses  et  nombreux  participant-es  ont  pu
apprécier  la  profondeur de la  réflexion  et  les  points  de  contact  qui  relient  Entretien
d’explicitation et « Histoire de vie ».

1.3. Les formations proposées

 En collaboration avec l’IFFP (Lausanne et Lugano)

o 2 jours dans le cadre du CAS Bases de l’accompagnement dans la formation des 
responsables de la formation professionnelle (Corinne).

o 2 jours, CAS Accompagnement clinique en soins spécialisés. (Corinne).  

o
o Formation de base en explicitation – Mesures de soutiens pédagogique – 5 ECTS 

(Mireille et Christine en co-animation) 
o Certificat de module IFFP Techniques d’aide à l’explicitation – 5 ECTS (Corinne). 
o 1 journée d’introduction à l’EdE dans le cadre du Module « Communication » de la 

formation diplôme pour enseignant-es de la formation professionnelle (Luca).

 En collaboration avec d’autres Hautes Écoles :

o 3 jours, CAS praticien-ne-s Formateurs-trices HES santé et social Genève (Corinne).
o 2 éditions (2 jours chacune) d’une introduction aux outils de l’EdE dans cadre du CAS 

de formateur à la pratique professionnelle dans le domaine social (Christine).
o 2 éditions (2 jours chacune) d’une introduction à l’accompagnement de personnes en 

formation dans le cadre de la formation des Formatrice/teur de terrain de l’HEP 
Fribourg (Luca). 

o 2 éditions (4 jours chacune) d’une formation EdE - CAS FEE, HEP Béjune (Christiane).
o 2 éditions (2 jours chacune) : outils Ede dans une formation sur la pratique réflexive 

– CAS Praticien formation HEP Lausanne.

 En collaboration avec le Brevet Fédéral de Formateur d’Adultes (BFFA)

o Introduction à L’EdE d’une demi-journée dans le cadre di CAS BFFA (Hana).
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o Introduction à L’EdE d’une journée dans le cadre du module 1 du BFFA (Hana).

 Autres formations
o Séminaire de formation de base de 5 jours précédés d’un entretien d’explicitation 

avec chaque participant-e pour 6 professeures et doctorants des Universités de 
Lausanne et Genève et de la haute Ecole d’Etudes sociales du Valais (Vittoria).

1.4. Accord de collaboration

L’Accord de collaboration avec l’IFFP à permis de former, depuis 2010, 155 personnes à 
l’EDE. 

A Lugano, les personnes formées (cour de base certifié) sont env. 70.

2. Le site d’Antenne Suisse

L’appel d’offre lancé en 2018 a abouti sur le mandat confié à un spécialiste. La réalisation du
site se poursuit et est quasiment terminée dans sa structure. Un nouveau Logo a été choisi et
représente désormais ASE. Corinne a assuré la supervision et la coordination pour le Comité
qui la remercie pour son travail.

3. Rapport financier et vérification des comptes. 

3.1. Gestion des comptes

 L’année  2019 présente,  le  31 décembre,  un bénéfice  d’exercice  de 2’380.10 CHF ;  les
disponibilités financières s’élevaient à 10'416.51 CHF.

 Prévision pour l’année 2020
o La  diminution  des  membres  entamera,  pour  l’année  2020,  une  diminution  de

recettes (diminution des cotisations) 
o Une réserve de 6'000 CHF est crée pour faire face aux frais de réalisation et gestion

du nouveau site ASE.

3.2. Vérification des comptes (voir annexe)

Les  comptes  ont  été  approuvé  par  les  vérificatrices/teurs  Brigitte  Gerber  en  tant  que
suppléante nommée par le Comité (merci pour avoir assumé cette tâche avec des délais très
serré) et Gérald Thévoz : merci à tous les deux pour avoir accompli cette tâche avec soin et
précision. 

4. Changements au sein du Comité.

Des changements ont eu lieu dans la composition du Comité:

 Mireille Snoeckx a souhaité remettre son mandat de présidente. Elle restera à 
disposition du comité et continuera à assumer son rôle de contact avec le GREX et les 
autres institutions partenaires. Le Comité lui a conféré le titre de Présidente d’honneur, 
titre qu’elle a accepté.

 Le Comité a proposé Luca Bausch pour le rôle de Président, rôle qu’il a accepté. Il assure 
aussi ad intérim les rôles de Trésorier et de Secrétaire.

 Elisa Cattaruzza a intégré l’équipe
 Hana Tarabori a souhaité remettre son mandat en tant que membres du Comité. 
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Le Comité recherche des forces nouvelles pour l’intégrer : propositions bienvenues !

5. Divers :  propositions individuelles. 

Le Comité n’a pas reçu de propositions individuelles.

Biogno-Beride, le 21 novembre 2020.
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